



Portes ouvertes & conférences

**Chapelle des Pompes
Funèbres Cassar à Rennaz,
Rte du Pissot 1 C**

Les 2 et 3 novembre 2024

Entrée libre

10 intervenant(e)s et 9 conférences

Venez assister à de nombreuses conférences
sur des thématiques liées aux rites funéraires et à
l'accompagnement dans le deuil.

Programme des conférences

Découvrez le programme complet des conférences, d'une durée d'approximativement 45 minutes chacune, suivies de 15 à 20 minutes de questions/réponses.

Des collations et des boissons seront disponibles durant la journée.

Accès libre aux différentes conférences

Des ateliers de maquillage et de composition florale sont proposés pour les enfants durant les deux journées.

Samedi 2 novembre

08:00 : Ouverture des portes et accueil

09:00 : **M. Mostafa BRAHAMI** :

« *Les rites funéraires islamiques en pays à minorité musulmane* »

10:30 : **Mme Myriame MARTI** :

« *De l'embaumement à la thanatopraxie* »

13:30 : **MM. Jean GLASSON et**

Nicolas MERMINOD :

« *L'accompagnement chrétien lors du deuil* »

15:00 : **Mmes Micäela GSPONER et**

Sylvie NUSSBAUM :

« *Le deuil animalier* »

16:30 : **Mmes Cléo ROSSEL et**

Suzanne ROUILLER :

« *Les Pompes Funèbres* » et « *Un accompagnement personnalisé* »

Dimanche 3 novembre

08:00 : Ouverture des portes et accueil

09:00 : **Mmes Cléo ROSSEL et**

Suzanne ROUILLER :

« *Les Pompes Funèbres* » et « *Un accompagnement personnalisé* »

10:30 : **Mme Anne-Christine DÖLLING** :

« *Questions juridiques en lien avec la mort* »

13:30 : **Mme Sarah JOLIAT** :

« *L'humusation et ses enjeux* »

15:00 : **Mme Gabriela JAUNIN** :

« *Exit - Droit à la dignité* »

📍 **Accès** : Rte du Pissot 1C, 1847 Rennaz

📍 **Parking de Fun Planet à disposition à 200m**



02.11.2024

Orateurs du samedi



Rites Musulman

CONFÉRENCE DU SAMEDI 02.11.24
« Les rites funéraires islamiques en
pays à minorité musulmane »



Mostafa BRAHAMI

Imam et auteur

Mostafa Brahami, né en 1952, est l'auteur de plusieurs ouvrages consacrés à la culture et à l'éthique islamiques.

Physicien de formation, il a enseigné la physique à l'université algérienne jusqu'en 1993. Depuis plus de vingt ans, il réside à Lausanne, en Suisse, où il enseigne l'économie et le management. En 2003, il y a obtenu un doctorat en sciences économiques.

Ses recherches actuelles portent sur les principes de la jurisprudence islamique, les biographies des fondateurs des écoles juridiques, les rites funéraires ainsi que sur l'adaptation de l'islam en milieu minoritaire.

Il participe régulièrement à des cours et conférences traitant de l'islam, de l'éthique islamique, de l'ousoûl al-fiqh, de la vie du Prophète et de la culture musulmane.

Thanatopraxie

CONFÉRENCE DU SAMEDI 02.11.24
« De l'embaumement à la
thanatopraxie »



Myriame MARTI

Thanatopractrice

Myriame Marti, née en 1979, débute sa carrière par un apprentissage bancaire avant de se tourner vers les Sciences Sociales à l'Université de Lausanne. C'est lors d'un cours d'anthropologie qu'elle découvre le domaine funéraire, visitant plusieurs pompes funèbres à Lausanne pour comparer les rites funéraires suisses et internationaux. Marquée par cette expérience, elle effectue un stage aux Pompes Funèbres Officielles de la Ville de Lausanne, où elle réalise sa vocation pour les soins aux défunts et l'accompagnement des familles.

En 2017, Myriame se spécialise en thanatopraxie, se formant à Genève et en Allemagne, où elle obtient un diplôme reconnu à l'international. Elle fonde ensuite THANATORIUM en 2018, et décroche le Brevet fédéral d'entrepreneuse de pompes funèbres en 2019. En 2020, elle devient formatrice pour la nouvelle formation romande d'entrepreneuse de pompes funèbres et celle de préparateur-trice funéraire au Centre Universitaire de Médecine Légale à Lausanne.

Les célébrations religieuses

CONFÉRENCE DU SAMEDI 02.11.24
« L'accompagnement chrétien lors du deuil »



Jean Glasson et Nicolas Merminod

Prêtre et pasteur pour la région Riviera

Jean Glasson, né en 1976 à Bulle, est prêtre du diocèse de Lausanne, Genève et Fribourg. Ordonné après des études de théologie, il a occupé des postes de responsabilité, dont celui de vicaire épiscopal, après avoir été curé à Gruyères et à Estavayer-le-Lac. Connu pour son approche bienveillante et son engagement communautaire, il est surnommé le "vicaire vintage" en raison de son goût pour les choses d'antan. Globe-trotter passionné, il est curé modérateur de l'Unité Pastorale du Grand-Vevay depuis 2021, alliant tradition et modernité dans son ministère.

Nicolas Merminod est pasteur de l'Église réformée évangélique du canton de Vaud, en poste à La Tour-de-Peilz depuis 2022 ; il était auparavant dans la paroisse du Jorat depuis 2014. Passionné par les textes bibliques, il fait partie des contributeurs de "Étudier la Bible" et "Pain de ce jour" et a fait partie de l'équipe de soutien d'urgence (Care Team Vaud). En dehors de ses activités pastorales, il aime passer du temps avec sa famille et pratique la marche ainsi que l'escalade. Son ministère se distingue par son intérêt pour la méditation, une réflexion théologique approfondie et une adaptation aux défis contemporains.



Micäela GSPONER et sa collaboratrice Sylvie Nussbaum

Fondatrice de Funeradog entreprise
de pompes funèbres pour animaux

C'est en 2010 que l'idée de créer la toute première entreprise de pompes funèbres pour animaux en Suisse lui est venue. À la suite de la perte de son animal, elle s'est aperçue qu'aucun service de « l'après » n'était disponible et s'est très vite intéressée au deuil animalier. Née en 1974 et domiciliée à Pampigny, qui est également le siège social de son entreprise, elle a suivi la formation de Madame Rosette Poletti, portant sur l'étude clinique du deuil et l'accompagnement de personnes endeuillées, afin d'accompagner les personnes lors du décès de leur animal. En 2023, elle a complété son parcours par une formation en communication animale, qui a abouti à un mémoire sur les chiens policiers de la gendarmerie et de la police régionale Vaudoise. Aujourd'hui, elle est épaulée par Madame **Sylvie Nussbaum**, collaboratrice de Funeradog, qui s'est également forgée une expérience dans ce domaine au fil des années. Madame Nussbaum est aussi la présidente de Deuil's et possède le diplôme pour l'accompagnement de personnes endeuillées.

L'accompagnement

CONFÉRENCE DU SAMEDI 02.11.24

« Les Pompes Funèbres »



Cléo ROSSEL

Conseillère funéraire et officiante Laïque

Dans le funéraire depuis 2022, Cléo a accompagné les familles au sein de l'équipe des conseillers funéraires CASSAR, pendant 1 an à temps plein, puis s'est orientée vers la célébration des cérémonies « laïques ». Formée dans le cadre du diplôme européen d'étude clinique sur le deuil et l'accompagnement des personnes endeuillées, et actuellement en catéchèse au sein de l'église catholique vaudoise, elle donne quelques formations en milieu de soins, pour évoquer l'accompagnement des pompes funèbres, et est à l'écoute des familles en cas de décès pour l'organisation des obsèques chez CASSAR, et pour celles qui désireraient un accompagnement personnalisé, pour une cérémonie d'adieu.

« Accompagner les personnes en fin de vie, prendre soin des défunts et soutenir leurs familles, leurs proches, sont depuis de très nombreuses années au centre de mes préoccupations. C'est de tout cœur, que je fais tout mon possible, pour adoucir un tant soit peu, ces moments délicats. »

Les cérémonies Laïques

CONFÉRENCE DU SAMEDI 02.11.24

« Un accompagnement personnalisé »



Suzanne ROUILLER

Officiante Laïc

Depuis près de 20 ans, Suzanne accompagne les familles endeuillées avec dévouement. Après plusieurs formations spécialisées sur le deuil, incluant l'accompagnement des personnes en fin de vie et une formation pastorale, elle a animé durant de nombreuses années des cafés deuil et des groupes de soutien. En collaboration avec la Police cantonale de Fribourg, elle a soutenu de nombreuses familles touchées par la perte d'un proche. Ayant débuté comme ministre des funérailles en paroisse, elle s'est orientée depuis une dizaine d'années vers la célébration de cérémonies laïques, où elle s'efforce de retracer le parcours de vie du défunt avec respect et écoute.

Suzanne conçoit des cérémonies sur mesure, en prenant en compte les souhaits et croyances des familles. Elle veille à créer un espace d'expression pour le chagrin tout en apportant apaisement et recueillement. Grâce à sa profonde empathie et à sa sensibilité, elle transforme chaque hommage en un moment de douceur et de réconfort, s'assurant que chaque cérémonie reflète la singularité de la personne disparue et honore véritablement sa mémoire.

03.11.2024

Orateurs du dimanche



L'accompagnement

CONFÉRENCE DU DIMANCHE 03.11.24

« Les Pompes Funèbres »



Cléo ROSSEL

Conseillère funéraire et officiante Laïque

Dans le funéraire depuis 2022, Cléo a accompagné les familles au sein de l'équipe des conseillers funéraires CASSAR, pendant 1 an à temps plein, puis s'est orientée vers la célébration des cérémonies « laïques ». Formée dans le cadre du diplôme européen d'étude clinique sur le deuil et l'accompagnement des personnes endeuillées, et actuellement en catéchèse au sein de l'église catholique vaudoise, elle donne quelques formations en milieu de soins, pour évoquer l'accompagnement des pompes funèbres, et est à l'écoute des familles en cas de décès pour l'organisation des obsèques chez CASSAR, et pour celles qui désireraient un accompagnement personnalisé, pour une cérémonie d'adieu.

« Accompagner les personnes en fin de vie, prendre soin des défunts et soutenir leurs familles, leurs proches, sont depuis de très nombreuses années au centre de mes préoccupations. C'est de tout cœur, que je fais tout mon possible, pour adoucir un tant soit peu, ces moments délicats. »

Les cérémonies Laïques

CONFÉRENCE DU DIMANCHE 03.11.24

« Un accompagnement personnalisé »



Suzanne ROUILLER

Officiante Laïc

Depuis près de 20 ans, Suzanne accompagne les familles endeuillées avec dévouement. Après plusieurs formations spécialisées sur le deuil, incluant l'accompagnement des personnes en fin de vie et une formation pastorale, elle a animé durant de nombreuses années des cafés deuil et des groupes de soutien. En collaboration avec la Police cantonale de Fribourg, elle a soutenu de nombreuses familles touchées par la perte d'un proche. Ayant débuté comme ministre des funérailles en paroisse, elle s'est orientée depuis une dizaine d'années vers la célébration de cérémonies laïques, où elle s'efforce de retracer le parcours de vie du défunt avec respect et écoute.

Suzanne conçoit des cérémonies sur mesure, en prenant en compte les souhaits et croyances des familles. Elle veille à créer un espace d'expression pour le chagrin tout en apportant apaisement et recueillement. Grâce à sa profonde empathie et à sa sensibilité, elle transforme chaque hommage en un moment de douceur et de réconfort, s'assurant que chaque cérémonie reflète la singularité de la personne disparue et honore véritablement sa mémoire.

Aspects juridiques du deuil

CONFÉRENCE DU DIMANCHE 03.11.24

« Questions juridiques en lien avec la mort »



Anne-Christine DÖLLING

Titulaire du brevet d'avocat et
accompagnante de personnes en fin de vie / en deuil

Anne-Christine Dölling est une professionnelle suisse aux multiples compétences, alliant droit, ressources humaines et accompagnement.

Après avoir obtenu son brevet d'avocat, elle a exercé comme avocate à Genève, puis dans un groupe international avant de s'orienter dans les ressources humaines. Après une formation de coach en développement personnel, elle a ouvert son cabinet en 2020.

Tout au long de son parcours professionnel, elle s'est formée dans l'accompagnement de fin de vie et le deuil ; elle a également exercé des mandats de curatrice et d'exécutrice testamentaire. En 2023 elle obtient le diplôme de doula de fin de vie du Centre de formation Rosette Poletti. Elle donne également divers cours sur des thèmes de développement personnel, de l'écoute, du deuil, des aspects juridiques de la fin de vie/du deuil.

Actuellement, elle est coach en développement personnel et doula de fin de vie, accompagnant les personnes dans leurs transitions de vie avec empathie et professionnalisme.

L'humusation

CONFÉRENCE DU DIMANCHE 03.11.24
« L'humusation et ses enjeux »



Sarah JOLIAT

Membre fondatrice de «Humusation Suisse »

Sarah Joliat, œuvre dans le secteur des pompes funèbres depuis 20 ans, elle a découvert sa vocation lors d'un stage qui a marqué le début de sa carrière.

En 2018, elle s'intéresse à l'humusation, une alternative écologique aux pratiques funéraires traditionnelles, après avoir été sensibilisée par la fondation belge Métamorphose, pionnière dans ce domaine. Bien qu'initialement sceptique, elle se laisse convaincre par les avantages environnementaux de cette méthode.

Ambassadrice pour l'humusation en Suisse, elle franchit une étape majeure en créant, le 1er octobre 2021, l'association Humusation Suisse. Aujourd'hui, l'association regroupe plus d'une centaine de membres, dont plusieurs alémaniques. De nombreuses communes, telles que Genève, Fribourg et Vevey, montrent un intérêt croissant pour cette pratique. Le sujet a également été discuté au niveau politique, notamment dans le canton de Vaud, où le Conseil d'Etat s'est récemment prononcé sur la question.



Gabriela JAUNIN

Coprésidente de l'association EXIT A.D.M.D.

Gabriela Jaunin est une personnalité marquante dans le domaine de l'accompagnement en fin de vie en Suisse.

Née à Lausanne d'une mère bernoise et d'un père autrichien, elle a grandi dans un environnement catholique, tout en conciliant sa foi avec son engagement pour le droit à une mort digne.

Depuis 2005, elle s'investit auprès de l'association EXIT, où elle a accompagné plus de 200 personnes dans leur démarche de suicide assisté, une expérience qui, bien que difficile au départ, lui a permis de développer une profonde empathie.

Élue coprésidente d'EXIT Suisse romande en 2018, elle a contribué à moderniser l'image de l'association et à enrichir ses services. Conférencière appréciée, elle partage avec humanité ses réflexions sur des sujets sensibles, comme la mort et le suicide assisté, face à des publics diversifiés.